

## 支那ノ人口

鈴木券太郎

支那ノ人口數ノ算定シ難キコトハ今モ古モ胥同シ。疆域ニ因革アリ、世々ニ治亂アリ、政治ニ良否アリ、查出ニ闕漏アリ、報告ニ虛偽アリ、計數ニ重複アリ。載籍ニ據リテ口數ヲ臚列スルモ參考價値ノ大ナラザルコトハ云フ迄モアラズ。支那ノ事ハ人口ノ計測ニ限リテノミ不安心ナルニハアラザレドモ、人口ニ至リテ茫昧ヲ極メタリ。這種ノ缺點ハ支那獨リ然ルニアラズシテ、せんさず實施前ノ歐米諸國皆然リ。日本ノ現時及既往亦然リ。支那ノ現人口ガ何億ナリヤヲ推定シテソガ近實性ヲ把住セント欲スルノ企圖ハ必ズシモ無用ニアラザレドモ、其ノ結果ノ信憑スベカラザルハ猶ホ其ノ古民數ノ信憑スベカラザルガゴトシ。支那ニアリテ人口統計ノ不完全ナリシニ拘ハラズ歷代ノ政府ガ擔稅者タリ、兵種タル人民ノ増減盈絀ニ關心シタリシハ顯著

ナル事實ナリ。而シテ此ノ緊要ハ今尙存セリ。疆域内ニ於ケル住民移遷ノ大波小波ガ或ハ自然の原因ニヨリ或ハ人爲的原因ニヨリ間斷ナク動搖シ、常ニ爲政家ノ頭ヲ惱マシタリシハ文獻ノ歴々吾人ニ示ス所タリ。由來住民ノ密度ハ邦土ノ地形、地味、氣候ニ依リテ等差アリ。若夫レ水旱、荒歉、疫病、兵亂等ノ災厄存リニ至ラバ、流亡頓ニ起リ、民庶甚シク平均セザルヲ致スヲ常トセリ。是故ニ人口増加政策ノ講セラレタリシ他面ニ人口分布政策亦重要ナルモノトシテ施サレタリ。河内凶則移其民於河東ノ政策即チ是レナリ。近時鐵路推廣ノ急盛ニ唱ヘラレ、鐵路ノ敷設寔ク風水説ヲ壓倒シ、西曆一九一四年ノ初ニ五千九百六十哩ニ延ビ（滿洲ニ於ケル約千八百哩ヲ含ム）、引續キ敷設中ノモノ二千二百七十三哩ト注セララルルニ至リシハ人口分布政策トシテ、交通便利政策トシテ、貨物通融政策トシテ、救災養民政策トシテ已ムベカラザルガ故ナリ。曰ク地上如故、生齒日繁、曰ク東半球、人數日増、民食日少、トハ近世支那人ノ呼號ナリ。

從テ之レニ對スル畫策ガ彼等ノ間ニ促進セラレタリシコト亦異ムニ足ツザルナリ。

抑々支那人口ニ就テハ四億臺説アリ、三億臺説アリ、又二億臺説アリテ確據ナシ。志書ノ示ス所ニ據レバ乾隆五十九年（西曆一七九四年）三億一千三百二十八萬一千七百九十五人。爾後消長アリ。道光三十年（西曆一八五〇年）四億一千四百四十九萬三千八百九十六人ニ上リ、光緒二十八年（西曆一九〇二年）四億三千九百九十四萬七千二百七十一人トアリ。而シテ我國人ノ多數ガ實ニ此ノ四億三千萬説ニ傾倒セルコトハ中學校教科書トシテ盛ニ行ハルル三省堂編纂（大正二年發行）ノ「最近世界地理」中支那ノ部ニ、該國人口（滿洲ヲ入ル）約四億三千萬ト記セルニテモ證セラルベシ。西曆一九〇六年ニ於ケル支那稅關ノ調査ハ依然トシテ全人口四億三千八百二十一萬四千人ヲ報セリ。支那政府ガ列國ニ對スル償金配分事件ノ參考トシテ計算シタリシ業績ハ本部面積一百五十三萬二千四百二十九方哩、一方哩二百六十六人ト假定シ、此ノ人口四億七百

二十五萬三千三十人トス、之レニ滿洲、蒙古、西藏、支領土耳其斯坦等ノ人口二千六百三十萬ヲ加へ、總員四億三千二百五十五萬三千三十人 (The Statesman's Year-Book, 1908 參照) トアリキ。「最新支那大地誌」著者西山榮久氏ハ志書ニ據リ光緒二十三年(西曆一八九七年)ノ四億一千萬ヲ紹介シ、之ヲ以テ較々信憑スベキ民數ト爲セリ。四億臺說ハ此クシテ廣ク世ニ用ヒラレタリ。然ルニ「支那政治地理」著者大村欣一氏ハ印度ノ一方哩平均密度百六十七人ヲ假リニ標準トシテ支那本部、滿洲三省ノ面積一百八十九萬方哩ニ配シ、人口三億一千五百萬人トシ、之レヨリ少クモ決シテ多キモノニアラザルベシト云ヒ、尙宣統三年(西曆一九一一年)ノ第二回統計ヲ引用シ、二十二省、八旗、藩部ノ一部ヲ綜計シ戶數六千二百四十八萬四千二百六十五戶トシ、一戸平均五人ト看、其ノ人口三億一千萬ト測リ以テ三億臺說ヲ支持セリ。一戸平均五人ノ基數ガ支那ノ如キ戶内多數ノ眷族ヲ擁スル國情ニアリテ首肯ヒラルベキカ否カハ少カ疑フベキ

モ、三億臺說ノ有力ナルコトハ西曆一九一一年二月二十七日支那政府ガ官報ヲ以テ發表シタル西曆一九一〇年民勢調査ノ成績ニ、本部十八省ノ面積一百五十三萬二千四百二十方哩、此ノ人口三億二百一十一萬、之レニ新疆、滿洲、盛京、吉林、黑龍江等ヲ加へ、面積總計三百九十一萬三千五百六十方哩、此ノ人口總計三億二千六十五萬人トアルニ依リテ裏書セラレタルモノノ如シ。(The Statesman's Year-Book, 1915 參照)。

西曆一九一二年、前北京駐劄米國公使ろつくひる氏ハ如上ノ文書ヲ評シテ此ノ報告ハ現時ノ生命統計ニ廣ク用ヒラルル方式ニ不案内ナルノ謗ヲ免レザルベキモ、而カモ支那ノ人口問題ニ大ナル光明ヲ投ゲシモノニシテ從來現ハレタリシ計算ニ比シ最モ信ヲ措クニ足ルモノナリト聲明セリ。蓋ろつくひる氏ハ西藏及蒙古ヲ除キ滿洲、支領土耳其斯坦ヲ入レタル中華民國ノ人口概數三億二千五百萬ナルベシト計測セルモノナリ。(同上參照)。カノちしよるむ氏編纂 The Britanien Year-Book, 1913 ニ記述セル所亦

西曆一九一〇年支那政府民政部が着手シタリシ民勢調査ノ成績即チ如上ノ發表文書ニ據リシモノノ如シ、而カモちしよるむ氏ノ記述ハ政家年鑑ト詳略損益アリ。試ミニ其要ヲ撮マンニ、當時ノ計算ハ二三地方ヲ除キテハ悉ク戸ニ限ギラレ、加之四川省ノ如キハ府ノ半數ヲ查了シタリニ止マリシヲ以テ其ノ結果ハ固ヨリ完全ナラザリシト云フ、然レドモ暫ク之レニ據ルトシテ一戸口數五人ヲ乘ジタルモノ即チ十八省總員二億九千八百八十六萬二千二百二十人トナル、之レニ首府及所屬府ノ人口四百十五萬四千八百三十人、滿洲、蒙古、旗人等ノ九百四十萬二千九百七十五人ヲ加フルトキハ合計三億一千二百四十二萬二千五百八十ナル、是レ近實の計數ナラン、更ラニ西藏ノ人口六百五十萬人、四川ノ調査未了ノ分六百六十萬七千八百五人ヲ補足スレバ支那全域ノ人口三億二千五百五十二萬七千八百三十人ナリト云フ、是レ記述ノ大概ナリ。而シテ當時ノ民勢調査ヲ以テ近實の計數ト看ルノ點ニ於テろつくひる氏ノ見ト一致スルモノナリ。おー

ねーる氏ノ「新百科全書」ニハ支那本部ノ人口三億五千萬、所領地ヲ加ヘ、三億八千萬ト記載セルガ、這ハ China Year-Book (1912) ヲ參考セルモノナリ。尙最近ニ於テ三億臺說ヲ支持セル有力ナル論者ノ出現セシコトハ吾人ノ看邇ガスベカラザル所タリ。「東亞經濟研究」第二號(大正十一年一月)ニ於テ「支那ノ人口問題ニ就テ」ヲ發表セ(六年發行)ル木村増太郎氏ハ則チ斯人ナリ。木村氏ハ臺灣ノ一方哩平均二百五十五人、印度ノ一方哩平均二百二十三人ヨリ商量シテ支那本部十八省ノ人口密度最小限平均二百三十人ヲ下ラザルベシトシ、本部十八省全人口數三億二千四百萬、滿洲三省ノ少ナクモ千八百萬人、新疆、蒙古、西藏ノ六百萬人、海外在住移民ノ六百萬人ヲ加フルバ、總人口數三億五千四百萬ト算定セリ。料ルニ支那本部ノ人口ガ三億臺ニアリトスルノ算定ハ今日ニ始マリシモノニアラズ。「支那總說」(明治十四年發行)ノ編者ニシテ當時ノ支那通ナル金子彌兵衛氏ハ支那本部ノ人口約計三億六千零二十八萬餘(同氏ハ本部幅員二十六萬九千二百方里、人

ヲ以テ地ニ配セバ則チ一方里内凡ソ一千三百二十八人ナリト想定セリト計測シタリ。「支那ノ人口統計」ト題スル一篇、善生永助氏ノ名ニ依リテ發表セラレシコトハ「國民經濟雜誌」(大正六月號)ノ「最近經濟學界」ニ於テ觸目セルモ、所載ノ雜誌手ニ入ラザルヲ以テ參考スルニ由ナシ。之ヲ要スルニ禹域民數ニ關スル最近調査者ノ計測ハ三億臺ノ中若クハ其以下ニ傾ケルモノノ如シ。支那通ナルじやいるす氏ノ如キモ其著「支那之文明」中ニ、多分三億が較々正キ計算ナラシ、ト云ヘリキ。然ラバ則チ支那問題ヲ討論スル者ハ大體此ノ標準ニ依リテ立案スルヲ妥當トセン歟。但ダ吾人ノ知識ハ尙之レニ安ジ難シ、更ラニ一層信憑スベキ統計ヲ期待セザルベカラズ。

前記「支那ノ人口問題ニ就テ」ヲ發表シタル木村増太郎氏ハ山口高等商業學校教授ニシテ支那問題ニ關スル摯實ナル研究者ナリト聞ク。余ハ此ノ叙述ニ際シテ同氏ノ「支那ノ人口問題ニ就テ」ノ中ノ計數ヲ援用シテ參照ニ資スルコトヲ

得タリシハ余ノ欣幸トスル所ナリ、但ダ此ノ「支那ノ人口問題ニ就テ」ノ中余ヲシテ疑惑ヲ懷カシメタリシ二ノ語句ヲ抄寫シテ博雅ノ一粲ニ供スルモ亦必ズシモ無益ニアラザルベシ。木村氏ガ「支那ノ人口問題ニ就テ」ノ中、章炳麟氏ノ説トシテ先ヅ引用セル文字ヲ擧ゲン。此ノ文字ハ余ガ「經濟論叢」(大正五年十月發行 第三卷第四號)ニ於テ「支那ニ於ケル人口過剩論ノ梗槩」ト題スル一篇中章氏ノ文ヲ摘擧セシモノ其儘ノ文字ナルコトヲ異トスベシ。木村氏ノ文ニ次ノ如キモノアリ、

彼ノ章炳麟氏ハ這般ノ消息ヲ述ベテ曰ク、中國ニ於ケル民數編審ノ不確實ナル原因ハ、一ニ口賦ニアリ、口賦アラバ民身ヲ以テ患、爲シ、争ウテ自ラ匿シ、口賦已ニ免ルレバ、民身アルコトヲ患ヒズシテ争ウテ其名ヲ以テ上ニ效ス、是レ漢ノ平帝元始以來康熙ニ至ルマデ、千七百年ノ間、民數相越エズシテ、乾隆ノ季ニ迨デ、相距ルコト纔カニ八十年ニシテ、民増スコト十三倍ナル所以ナリ

ト。余ノ「支那ニ於ケル人口過剩論ノ梗概」中  
下記ノ文ト對照セヨ、

我邦人ニ知ラレタル章炳麟ノ民數（「燭書」十  
二）ヲ論ズルヤ尤モ聽クニ足ル、章氏ハ支那

ニ於ケル編審ノ不確實ナル原因ガ口賦ニアル  
コトヲ核査シ、口賦アラバ民身ヲ以テ患ト爲

シテ爭ウテ自ラ匿シ、口賦已ニ免ルレバ民、  
身アルコトヲ患ヒズシテ爭ウテ其名ヲ以テ上

ニ效ス、是レ漢平帝元始以來康熙ニ至ルマデ  
千七百年ノ間民數相越エズシテ乾隆ノ季ニ及

デ相去ルコト財カニ八十年ニシテ民増スコト  
十三倍ナル所以ナリ、ト斷ジ、云々。

相似ルコト何ゾ其レ太甚キヤ。章氏ノ原文ハ即  
チ次ノ如シ、

夫自元始至于康熙千七百年民數不相越及乾隆  
之季相去財八十年而民増十三倍此何説也

即チ支那（木村氏ハ之ヲ中國ト改ム）ニ於ケル  
編審（木村氏ハ民數ノ二字ヲ加フ）ノ不確實ナ

ル原因ガ口賦ニ、云々ノ文字ハ余ガ章氏ノ別文  
ト一併ニ裁割綴連セル所ニ屬スルコトヲ知ラザ

ルベカラズ。謂フ所章氏ノ別文トハ「民數」ノ  
別處ニ於テ、次ノ如ク説述セルモノ是レナリ、  
自康熙而往上既秦漢民皆有口賦有口賦則民以  
身爲患雖有編審必爭自匿矣有司懼負課會計其  
數又十而匿三四口賦既免貧優于富厚惰優于  
勤生民不患有身雖不編審而爭以其名效于上矣  
故乾隆之民數増于前十三倍者曷之隱竄伏匿者  
多也

乃チ見ルベシ、余ガ文ハ章氏前後ノ文ヲ摘裁縫  
綴シ要旨ニ充テタルモノニシテ、必シモ章氏ノ  
成文ニ拘ハラザリシコトヲ。然ルニ木村氏ハ章  
氏ノ口吻其儘ナルガ如ク「彼ノ章炳麟氏ハ這般  
ノ消息ヲ述ベテ曰ク」トシテ余ガ文ヲ襲用シタ  
リシハ如何。陋ナル哉木村氏。

又木村氏ノ「支那ノ人口問題ニ就テ」ノ中次ノ  
文字アリ、

彼ノ漢ノ世ニ、子ヲ産ム者ハ或ハ二歳ノ間役  
使ヲ免ジ、或ハ三年ノ算ヲ復シ、或ハ又懷妊  
者ニ胎殺ヲ人毎ニ二解ヲ與ヘタリシガ如キハ  
其最モ著シキ一例デアアル。勿論此等ノ政策タ

ルヤ主トシテ兵種ヲ作ルニアリシコトハ臆料スルニ難カラヌ。

此文ヲ以テ余ガ「支那ニ於ケル人口過剩論ノ梗槩」中ノ次ノ文トニ比較セヨ、

漢ノ世、子ヲ産ム者ハ或ハ二歳ノ間、役使ヲ免ジ、或ハ二年ノ算ヲ復シタリ、懷妊者ニ胎殺、人ゴトニ二解ヲ與ヘ、其夫ヲ復シタリシコトアリ、育嬰ヲ重シトシタリシコトヲ見ルベシ、(中略)、此ノ政略ノ目的ガ兵種ヲ作ルニアリシコトハ之ヲ臆料スルニ難カラズ。

是レ豈暗合ト謂フベケンヤ。余ガ文中ニ松ケル「二解」ハ「二解」ナラザルベカラズ、「二解」トセルハ「經濟論叢」活字ノ誤植ナリ、木村氏ガ此ノ誤植ノ字スラモ襲用セルハ懇切ト云フベシ。又木村氏ハ何ヲ憚リテ「其夫ヲ復シタリ」ノ一句ヲ省略セシカ。人ゴトニ二解ヲ與ヘ、其夫ヲ復シタリシコトハ竝ニ存シテ叙スベキニハアラザル乎。

更ラニ木村氏ハ續キテ次ノ文ヲ發表セラレタリ  
斯ク觀ジ來タランカ、過去ニ於ケル支那人口

増殖ノ決シテ少ナカラザリシコトガ想像サルル。勿論他ノ一面ニ於テ、彼ノ瘟疫ノ流行ト、江河ノ氾濫ト、兵禍ノ連續等ニ因テ惹起サレタ人口ノ減耗ハ之ヲ看却スルコトハ出來ナイガ、然シ此等ハ單ニ人口過剩ヲ阻止セシ諸因トシカ見ラレナイ。又殺兒及墮胎ハ支那古來ノ積習ナリトセラルガ、是トテ人口繁殖ニ隨伴セル生活壓迫ノ半面ト觀ラレナイコト、ナイ。

余ノ「支那ニ於ケル人口過剩論ノ梗槩」中ノ文ハ次ノ如シ、

瘟疫ノ流行ト江河ノ氾濫ト兵禍ノ連續ト竝ニ此等ノ諸原因ニ依リテ惹起サレタル人口減耗トハ支那ニ於テ看過スベカラザル事件ナリ。是レヨリ前ノ文ニ次ノ如キモノアリ、

殺兒、墮胎ハ支那ノ積習ナリトセラル。

竝ビ看ルベシ。余ハ如上ノ對觀ヲ做シ來リテ茲ニ次ノ結論ニ到着セントス、曰ク木村氏ノ道德的態度ハ不謹慎ナリ、或ハ少クトモ不用意ナリト。蓋文字及思想ハ共通ノモノナリ、固ヨリ何

某ノ私有ト云フモノアルコトナシ。木村氏ガ如何ナル文字及思想ヲ發表スルモ、木村氏ノ自由ニシテ余ノ容喙スベキ限りニアラズ、但ダ同一問題ニ觸着シ、前發表者ト同一ナル文字及思想ヲ採用スル際ニ於ケル人格的關係ニハ多少ノ作法アラン。是レ知ラザルベカラズ。商業教育ニ從事スル者ハ、プロフェッショナル・エジツクス專職ド道德若クハ商業道德ナド云フモノヲ解シ居ルナラン。專職道德若クハ商業道德トハ他義ニアラズ、禮ノ問題ナリ、作法ノ問題ナリ。余ヲ以テ抉剔ヲ喜ブ者ト誤リ看ル勿レ、唯禮ヲ語ルノミ、作法ヲ語ルノミ。明者慎微トハ支那人ノ申シ候ナリ。支那問題ヲ論ズルノ容ハ閉時ニ這些ノ戒ヲ復シテ可ナリ。

(大正六年十一月念九記)